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勞工及福利局局長張建宗昨天表示，「超齡

子女」是利用單程證剩餘名額分批、有序地申

請來港定居。本港社會對於放寬內地人士來港

一直存有疑慮，擔心他們會搶去本港工人的飯

碗，加重社會福利開支。但這次放寬「超齡子

女」來港，只是利用現時餘下的單程證限額，

對香港的衝擊有限，而且方便照料父母，符合

人道主義精神。不過，「超齡子女」多數是低

技術、低學歷的基層勞工，來港難免會對本港

勞工市場及社會福利帶來影響，當局應做好各

項配套措施，一方面為他們提供針對性的職業

培訓，提升競爭力，另一方面加快基建工程進

度，創造更多職位，以吸納新增的勞動力。

過去港人在內地的子女申請來港若超過14周

歲，將被視為「超齡子女」，申請將不獲批准。

由於近年申請單程證來港持續下降，每日150個

名額都未能用完，歷年累積逾8萬個剩餘名額，

當局有條件放寬「超齡子女」的來港限制。況

且，不少獨居長者由於子女在內地，缺乏親人

照料，日常生活諸多不便，加重了社會福利的

負擔。放寬「超齡子女」來港，可讓長者在人

生晚年得以與親人渡過，不論從人道理由或安

老考慮都值得支持。而且，這些「超齡子女」

開始時申請可能較多，但預計人數會逐漸減

少，對本港的影響相信只屬輕微，社會不須過

分憂慮。

有工會擔心新來港的「超齡子女」會影響到

基層市民的就業，原因是不少來港內地人士的

學歷及工作經驗較淺，只能從事低技術職業，

而這些職業的失業率一般較高，如果開放「超

齡子女」來港會造成僧多粥少情況。這種憂慮

未必沒有道理。當局應針對「超齡子女」的特

點提供培訓課程，例如他們能操流利普通話，

在培訓時應盡量發揮其長處，並且因應本港目

前勞工市場的需要作出培訓安排，既可滿足勞

工市場的需要，也有利吸納這些新增的勞動

力。同時，不少低技術勞工都選擇投身建造

業，當局應加快各項大型基建工程，為市場創

造更多的就業機會。當局更要因應「超齡子女」

來港全面檢討房屋、醫療、福利等社會政策，

加強宣傳引導，消除社會上對於新來港人士的

負面標籤，做好配套準備迎「超齡子女」來

港。

(相關新聞刊A14版)

上海市長韓正昨日表示，今年上海要全面推

進住房保障體系建設，並要做好房產稅改革試

點準備。上海等內地一線城市即將啟動房產稅

改革，標誌㠥內地的房地產調控開始由市場調

控轉入由政府財稅層面的調控，不僅有利於遏

止房地產的投機需求、消除樓市泡沫，而且有

助調節居民收入和財富再分配，對內地房地產

健康發展具有重要意義。在試徵房地產稅的同

時，內地當局更要加大保障性住房的建設力

度，滿足普羅百姓的「安居」需求，改善低收

入階層的住房條件，促進社會和諧。

內地房價居高不下，與老百姓的購買力嚴重

脫節。為防止房價持續非理性上漲、回應民眾

普遍置業居住的訴求，當局相繼推出限購房、

抽緊信貸等行政措施對房地產市場進行調控，

但有關措施只能治標，實際效果未如理想。上

海、重慶作為內地的重點城市，房價最高、上

漲最快，以這兩個城市作為開徵房產稅的改革

試驗點，可以總結經驗，不斷完善，繼而向全

國推廣，顯示當局要從財稅制度上對房地產市

場作出治理，竭力壓抑房地產當中的投機行

為，降低市場對房價上漲的預期，引導房地產

市場發展趨向合理。

房產稅的改革還能促進優化社會財富的再分

配。有能力購買房產，尤其是擁有高檔、多套

房產的人士，完全應該繳納房產稅。但要發揮

房產稅對過度投機的調控效用，還必須對現有

土地財政進行改革。以上海為例，根據中國指

數研究院公佈的數據，2010年上海土地出讓金

的收入為1,513億元，即便上海2011年的增量房

成交量為2000萬平方米，平均房價2萬元一平

米，按照1%的稅率計算，一年也只能徵收40億

元，還不到賣地收入的3%。因此，隨㠥房產稅

改革，地方政府還應將數額龐大的土地出讓

金，投入相當部分建設保障房，同時遏制行政

支出不斷攀升，才能從根本上解決高房價的根

源。

房價高低最終還是由供求關係所決定，特別

是在城鄉一體化進程加快的形勢下，內地當前

最重要的考慮還是保證有足夠的財政和土地資

源投入到保障性住房的建設，使房屋的供應與

人口的流動、城市人口的增加保持一致，使房

地產價格的形成機制更加合理完善。　

(相關新聞刊A8版)
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做好配套 迎「超齡子女」來港 推行房產稅需配合土地財政改革

購賀年糖 港每戶料花1226元
調查：送禮自用各佔一半 「大白兔糖」市民至愛

商場新春辦內地客購物團

香港文匯報訊 (記者 聶曉輝) 年關將至，不少市民正忙於採購年貨，今年市民辦年

貨已儲足「彈藥」迎「加價潮」。一項調查發現，31%受訪者今年會增加添置賀年糖

果的預算額，每戶平均預算花1,226元，自用及送禮的花費各佔一半。近80%受訪者

最愛的賀年食品依然是中式及懷舊糖果，「大白兔糖」則成為港人最愛

懷舊糖果。

百盆一元兔仔花
半小時售罄

香港文匯報訊 (記者 鄭啟源) 受寒冷天氣及人民幣
升值影響，有鮮花批發商表示，今年年花成本較去
年上升30%至40%，百合和劍蘭更因供應量減少，
價格升幅更高。有商場昨「搶閘」舉行室內花市，
並以「抗通脹價」8元推售111株蝴蝶蘭，同時推出
100盆僅售1元的兔仔花，與市民賀兔年。低價產品
吸引大批市民搶購，正式開售前已吸引300人到場輪
候，兩款花卉開售僅半小時火速售罄。

人均消費五百至三千不等
香港鮮花盆栽批發商會主席賴榮春表示，今年天

氣寒冷，年花供應減少，加上人民幣升值，導致成
本上升30%至40%，並以鮮切花如百合和劍蘭的失
收情況最嚴重。他相信花商不會將全數成本增幅轉
嫁消費者，加上今年香港經濟轉好，市民消費力顯
著增強，市民仍然較捨得花費選購質素較佳的年
花，展望今年年花銷情依然暢旺。他補充，今年最
受歡迎的年花品種是蝴蝶蘭、兔仔花及水仙花等，
市民買年花的人均消費介乎500元至3,000元不等。
有商場昨日起，一連18天舉行室內年宵市場，在

寒冷天氣下，冀吸引市民從傳統露天年宵市場轉戰
室內年宵。主辦單位更特別以「抗通脹價」推售蝴
蝶蘭及兔仔花，開市僅半小時已全部售罄。排頭位
的朱氏家庭，一家3口提早4.5小時到達會場，目標
是搶購每株僅售8元的蘭花，並預計於年宵市場中花
費1,000至2,000元購買年花。

商場辦年宵料吸金1.1億
主辦單位新鴻基地產代理租務部高級推廣經理梁

婉珊表示，昨有300名市民提早到年宵市場排隊輪候
購買各式年花，開市首天商場人流達16萬人次，按
年升20%，營業額更按年升25%至900萬元。她預計
18天年宵期間，商場總人流可達250萬人次，總營業
額更上升28%，吸金1.1億元。

■有商場昨舉行室內花市，並以「抗通脹價」推
售蘭花及兔仔花，開售前已吸引300人到場輪候。

■庄靜昨以1.5萬元購買iPod、金飾，她認為新
簽注措施簡便，來港交通方便，產品也較實
惠。 apm提供圖片

■朱先生(左二)表示，一家三口提早4個半小時到
達會場，目標是搶購每株僅售8元的蘭花。

香港文匯報訊 (記者 鄭佩琪) 尚有兩星期便踏入兔年，
香港有商場把握「吸金」時機，舉辦年貨購物團，吸引
內地旅客來港購物兼辦年貨，料整個新春檔期會舉辦30
至50團。該商場負責人預測，新春購物團人均消費達
4,500元至1萬元，為商場帶來額外600萬至800萬元生意
額，較去年同期升20%至30%。

非深戶1.5萬買iPod金飾
農曆新年是消費黃金檔期，觀塘apm商場昨日起舉辦

內地客購物團，直至下月中元宵前，預計舉辦30至50個
團。昨日，合共130名來自深圳、東莞及廣東的內地居
民，分3團抵達商場，團員主攻珠寶金飾、電子產品、化

妝品及奶粉等，也有大批團員順道辦年貨，購買朱古
力、糖果及到中式餅店買新款賀年食品。
祖籍茂名的劉小姐與丈夫昨由深圳來港，兩人花費約

3,000元購買金戒指、中式糕餅等。劉小姐說，非深戶赴
港簽注實施後，來港更方便，車費也只需數十元，她與
親友都會趁春節前再來港辦年貨。祖籍湖南、居於深圳
18年的庄靜，從事保險業，昨以1.5萬元購買iPod、金
飾。她認為新簽注措施簡便，來港交通方便，產品也較
實惠。

反應踴躍即日開團已爆滿
新鴻基地產代理租務總經理馮秀炎昨預期，新春購物

團旅客人均消費4,500元至1萬元，為商場帶來額外600萬
至800萬元生意額，較去年同期升20%至30%。本月及下
月商場人流料達1,700萬人次，按年升10%至15%，生意
額達4.8億元至5.5億元，按年增20%至25%。她說，點到
點式購物團甚受內地客歡迎，報名反應踴躍，「以前周
三開團，周六滿額，現在即日開團已爆滿。」
馮秀炎說，商場預計今年全年舉辦220個購物團，較去

年增加20%，並分為時令節日、品酒美食、追星表演等
主題團種。她稱，現時其他商場均有舉辦內地客購物
團，針對不同消費群及提供貼身服務吸客，該商場亦計
劃舉辦針對企業的高檔購物團，提供住宿和機票，料有
關購物團最快於今年3．8婦女節成事。

將軍澳
中心與文
化研究機
構「文化
葫蘆」上
月在銅鑼
灣及旺角
街頭訪問
1,200名市
民，發現
平均每戶
預 算 花
1,226元購
置賀年糖
果，當中
自用及送

禮各佔一半。調查發現，50%受訪者在選購賀年糖
果時，最㠥重味道，其次分別為價錢(22.7%)及品
牌包裝(11.3%)。現時市面上的賀年糖果各適其
適，但近80%受訪者的最愛依然是中式及懷舊糖
果。

超市選購方便大眾化
調查亦發現，大部分受訪者均會到超級市場選

購心儀糖果，因方便及價錢大眾化；而百貨公司
的貨品種類及品牌繁多，亦成為熱門選購點之

一。調查亦選出10大港人最愛懷舊糖果，當中大
白兔奶糖獲27.6%受訪者支持，躋身榜首，瑞士糖
(25.9%)及甄沾記椰子糖(10.1%)則位列2、3位(見

表)。
文化葫蘆項目總監吳文正指出，1959年推出的

大白兔奶糖，以精靈的白兔商標形象而深入民
心，更憑「7粒大白兔糖等於1杯牛奶」的宣傳廣
告，當時被視為營養食品，時至今天更已成為中
國首屈一指的糖果品牌。

零售價料升10%至30%
港九罐頭洋酒伙食行商會副理事長李廣林指，

人民幣升值、通脹升溫及天氣寒冷令原材料失收
等原因，導致今年各類年貨、涼果或賀年食品的
來貨價上升，預料零售價將較去年上升10%至
30%，他解釋，在人民幣升值及通脹升溫的情況
下，蔗糖來貨價上漲30%至40%，最高更一度上漲
80%，增加賀年糖果的生產成本。他相信，今年年
貨包括糖蓮子、糖冬瓜及曲奇餅等，零售價將較
去年上升10%至30%，油炸食品價格則上升約
5%。他說：「愈接近新年，價格便愈貴。」
此外，將軍澳中心由昨日起至年三十晚開設

「香港懷舊糖果街」，聯同香港老字號重現經典港
式賀年糖果及食品，更推出力抗通脹的「8元一
『筆』價」銷售懷舊賀年糖果，市民只要付出8
元，便可購買一堆糖果。

港人十大最愛懷舊糖果
排名 產品

1. 大白兔奶糖

2. 瑞士糖

3. 甄沾記椰子糖

4. 發達糖

5. 花街拖肥糖

6. 史密夫鳥結糖

7. 旋風朱古力

8. 史密夫軟糖/結連軟糖

9. 金絲糖/麥麗素朱古力

資料來源：將軍澳中心及文化葫蘆

製表：香港文匯報記者 聶曉輝

■有調查顯示，31%受訪者今年會增加預算添置賀年糖果，每戶港
人平均預算花1,226元；「大白兔糖」則成為港人最愛懷舊糖果。

香港文匯報記者聶曉輝 攝


